

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 625

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00 .  
Extranjero, id. . . . . 4'50 .

Martes 27 de Enero de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACIÓN: Librería Voltes, Angel 7.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en particular, para que los seglares se entreguen animosamente á obras apostólicas.

### Resolución apostólica

Aplicar á obras apostólicas no sólo el dinero sino el tiempo y la voluntad.

## Diario religioso

ENERO  
Sale el sol, 7'11.  
Se pone, 4'58.  
**28**  
MIÉRCOLES  
S. Julian

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

Tarde después del rosario de la Santa Cinta continúa el Trecenario á San Francisco de Paula en el altar de San José.

#### HOSPITAL

Hora santa con exposición y meditación á las 5 de la tarde.

#### Rosarios

Iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2 de la tarde.

En la Capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 5 y 1/2.

## INCRÉDULOS, OÍD

La escuela de Mr. Le Play, que desde hace algunos años viene aplicando á los estudios sociales el método de experimentación investigando con paciente y minuciosa observación práctica la vida de los pueblos, ha llegado á conclusiones verdaderamente admirables, y dignas de ser conocidas de todos los hombres pensadores.

Por espacio de varios años, los discípulos de Le Play han recorrido las principales naciones de Europa y América, han estudiado muchos pueblos en particular, observando su posición geográfica, clima, estado económico, alimento, costumbres, religión, etc., etc., han aplicado su análisis lo mismo á la clase acomodada que á la menesterosa, lo mismo á los hombres de estudio, que á los de labor, llegando á reunir solo de los obreros europeos cinco gruesos volúmenes con innumerables monografías de otras tantas familias.

Y sabéis con que propósito han llevado á cabo tan laborioso estudio? Sabéis con que fin han viajado tanto y han observado tantas cosas? Pues

con el humanitario propósito, con el noble fin de llegar á conocer cuales eran las condiciones más indispensables y necesarias para conseguir la mayor felicidad posible en el mundo.

Verdaderamente el trabajo ha sido grande, pero no hay duda que el asunto lo merecía. Porque en realidad de verdad, esta es la cosa que más preocupa á los pobres mortales en este mísero mundo.

No pregunteis al sabio por qué estudia sin descanso, al militar por qué expone su vida, al comerciante por qué se arriesga, ni al obrero por qué suda, todos buscan la felicidad, y todos creen haber hecho poco para conseguirla.

Por eso los estudios de Le Play y su escuela son altamente laudables, aún cuando los resultados no hubieran coronado sus esfuerzos, y siempre se podría decir de ellos lo que del otro, que "si no llevó á cabo grandes empresas, murió por acometellas."

Pero no, que además estos pacientes observadores, han conseguido al fin cuanto deseaban y la humanidad le es deudora de tan inmenso beneficio, como es el haber descubierto cual sea la condición indispensable para que los individuos, las familias y los pueblos puedan ser felices.

¿Y sabéis cual es esta piedra filosofal? ¡qué sorpresa para los impíos! ¡qué consuelo para los buenos cristianos! ¡qué confusión y vergüenza para los propagandistas de errores é inmundidades! oíd pues: Lo que en todas las naciones en todas las latitudes, en todas las clases sociales proporciona la felicidad es... el cumplimiento del decálogo; observar los mandamientos de la Ley de Dios.

¿Qué dirán á esto los Sorianos, Blascos y Catenas?

¿Qué dirán los que conceden iguales derechos á la verdad, que hacen felices á los pueblos que á los errores que los extravían y hacen desgraciados?

Quizá algún impío adocenado, algún librepensador de café, crea que la citada escuela de "Le Play" es un centro clerical compuesto de neos y oscurantistas, pues si así lo piensa se equivoca, porque el criterio de dicha asociación es inminentemente racionalista, y ese mismo criterio ha aplicado en su estadística experimental.

Católicos, acordémosnos de que cuando cierto joven se acercó á Nuestro Señor Jesucristo, y le preguntó: ¿Qué haré para conseguir la felicidad? Nuestro amadísimo Redentor se limitó á contestarle: *Serva mandata*, guarda los mandamientos. Y demos gracias á Dios porque al cabo de dos mil años, cuando la razón imparcial ha sido interrogada de nuevo sobre lo mismo, ha respondido idénticamente: *Serva mandata*, guarda los mandamientos. Qué consuelo y qué honra ser cristianos.

## Real orden

La "Gaceta", del 25 publica una del ministerio de Gracia y Justicia dirigida á los funcionarios del orden judicial cuya parte dispositiva dice así: "Artículo 1.º Queda terminantemente prohibido á los funcionarios y auxiliares de los Tribunales de justicia hacerse recomendaciones reciprocas, para que, en interés propio ó de un tercero, sean resueltos los asuntos de que conozcan y estén interviniendo.

Los que infringiesen esta disposición serán corregidos disciplinariamente por el superior jerárquico inmediato, con reprensión por primera vez y suspensión de oficio ó empleo por la segunda, sin perjuicio de la responsabilidad penal á que por la gravedad de sus actos puedan hacerse acreedores.

Art. 2.º En las mismas responsabilidades incurrirán los funcionarios del ministerio de Gracia y Justicia cuando gestionen en determinado sentido el éxito de negocios pendientes de resolución, ante los tribunales ordinarios.

Art. 3.º Los funcionarios del orden judicial á quienes fuere hecha de palabra recomendación de cualquier asunto, manifestarán al recomendante la inutilidad de sus gestiones en materia de justicia. En ningún caso contestarán cartas de recomendación.

Art. 4.º Las Salas de gobierno del Tribunal Supremo y de las Audiencias territoriales y provinciales impondrán la corrección disciplinaria que proceda á los funcionarios del orden judicial que dejen de observar escrupulosamente lo dispuesto en el artículo anterior.

### DE AGRICULTURA

## Contra las hormigas y palomillas

Las hormigas que atacan á los árboles pueden combatirse practicando una cava al derredor del árbol y colocando en ella una mezcla de petróleo y alcohol.

La palomilla, insecto que se desarrolla en los graneros, se puede combatir por medio de olores fuertes, tales como la bencina, ó agua que contenga tabaco fuerte, ventilando mucho el granero y colocando en medio del mismo taroles cuyos cristales estén untados de aceite para que á ellos queden adheridos los insectos.

Todos los arboricultores inteligentes tienen cuidado de lavar durante el invierno la corteza de sus árboles, y de untarla con agua de cal, ó más bien aun, con una solución de sulfato de hierro.

Esta operación tiene dos efectos precisos: el primero es destruir las larvas y los innumerables huevos de los insectos que engendran en la primavera numerosos enjambres de bichos dañinos.

El segundo efecto es dar más vitalidad á la vegetación de los árboles y preservarles de las enfermedades criptogámicas, destruyendo esporos microscópicos que se producen.

El barnizado por medio del pincel es el procedimiento más común en la jardinería, pero este procedimiento es lento.

Ahora se opera mucho más rápidamente por medio de numerosos pulverizadores inventados desde hace algunos años para proteger las viñas contra las enfermedades criptogámicas.

El pulverizador tiene, además, el mérito de alcanzar las cortezas de los árboles, merced al tubo de proyección que se dirige á voluntad.

## El monumento á Bolognesi

De paso para Lima, se encuentran en Madrid los señores coronel Tolmos y D. Victor M. Maurtua, delegado militar del Gobierno peruano en Europa y cónsul general del Perú en Méjico, respectivamente.

Ambos señores, á quienes hemos tenido el gusto de saludar, han visitado el estudio de D. Agustin Querol, con objeto de informarse del estado de los trabajos que el insigne artista realiza en el monumento á Bolognesi, cuya ejecución fué encargada á Querol por haber obtenido el primer premio en el concurso internacional abierto en Lima para erigir el citado monumento al héroe de Arica.

La impresión de la visita que los señores Maurtua y Tolmos han hecho al estudio de Querol, es por todos conceptos gratísima, no sólo para el esclarecido escultor, sino para nuestro arte y nuestra patria.

Del colosal monumento, en cuyos últimos detalles trabaja Querol día y noche, hacen los señores Tolmos y Maurtua los más calurosos elogios. Según ellos, el artista ha interpretado los deseos del país, que perpetúa con aquella obra maestra la abnegación y el sacrificio de sus héroes en la guerra con Chile.

Hey mismo dirigieron á la capital del Perú el siguiente cablegrama:

"Alcalde de Lima.

Visitamos estudio Querol. Obra definitiva monumento Bolognesi cristaliza admirablemente epopeya Arica. — Tolmos. — Maurtua."

El monumento á Bolognesi, que con el de Quevedo erigido en Madrid son las más grandes obras últimamente producidas por Querol, será muy pronto admirado en el Perú, donde con motivo del memorable



triumfo del ilustre escultor, consagrando a España y a nuestro arte todo linaje de alabanzas y se formulan votos fervientes por las más estrechas relaciones de ambos pueblos.

## De Marruecos

Dicen de Tánger que el pretendiente, comprendiendo que los recientes ataques de las tropas imperiales a algunas tribus adictas a su causa, pueden interpretarse como victorias obtenidas por el Sultán, ha decidido tomar la ofensiva y ha marchado con sus huestes sobre la ciudad de Fez, de donde le separan 30 kilómetros.

En los centros oficiales dan gran importancia a esta noticia.

El pretendiente ha emprendido resueltamente el viaje, posesionándose de los sitios aproximados a la capital.

Se sabe que las fuerzas rebeldes han ocupado todos los sitios vadeables del río Anane.

Las tropas imperiales no se atreven a avanzar hasta recibir los refuerzos cuya llegada se espera.

La noticia de la aproximación de las fuerzas insurrectas, ha disgustado al vecindario de Fez.

Por partes de Fez se sabe que las fuerzas imperiales llegaron hasta los límites del territorio de los bianeses.

Estas tribus habían huido temerosas del castigo.

Las tropas se apoderaron de varios carneros, cabras y cebada y trigo, destruyéndolo todo.

Los imperiales incendiaron 36 aduanares.

Salieron de allí solamente cuando comprendiendo que su obra de destrucción estaba terminada.

A los prisioneros últimamente llevados a Fez, los soldados les obligaron a aclamar al Emperador.

Uno de los rebeldes prisioneros gritó: "Viva Bo-Amara".

Una lluvia de paños cayó sobre él, y fué cruelmente castigado.

## TESTAMENTO ORIGINAL

Un periódico inglés publica los siguientes datos del testamento de un rico inglés:

"A mi mujer Isabel, que gracias a mi estupidez llegó a ser mi esposa y que con notable energía ha arrastrado mi nombre por el lado, lego una renta mensual de 5 libras esterlinas, y además la copia auténtica de mi testamento anterior, por el que la instituí heredera universal de mi fortuna, que asciende a 130.000 libras.

Lego cinco chelines a mi sobrina Margarita O'Neil, quien en lugar de ir a la iglesia los domingos, se emborrachaba con toda regularidad a escondidas.

La dispengo de la obligación de asistir a mis funerales: los cinco chelines servirán para que coja una borrachera "extra".

Siento no poder legar una serpiente a mi amigo Carlos Gunard, y a falta de ella le lego una lamprea.

Mi amigo ha engordado comiendo en mi casa, y a la vez a mis espaldas, me ha puesto de avaro que no habia por donde cogerme.

En cuanto a mi fiel criado Juan Abbot le lego 30 céntimos.

Como sus granujerías le conducirán fatalmente al patíbulo, esa cantidad le servirá para comprarse un cordel, y así, si al verdugo se le olvi-

da el suyo, la ejecución no sufrirá retraso.

El bilioso testador termina la exposición de sus últimas voluntades indicando las instituciones benéficas a las que lega todos sus bienes.

## NOTICIAS BREVES

Informan que los superiores de las congregaciones de hombres se han reunido en París y han acordado mantener una enérgica resistencia ante los tribunales, así como no dejarse expulsar sino "manu militari".

—Noticias de Nueva Guinea dicen que los indígenas han devorado a dos europeos, internándose después en el bosque.

—Telegrafían de Tánger que se confirma que el pretendiente, al frente de todos sus secuaces, marcha al encuentro de los imperiales.

—Las últimas nevadas han destruido en Constantinopla muchos edificios, resultando varios heridos.

—Dícese que en Siria acaba de descubrirse un manuscrito completo del Antiguo Testamento, hecho en caracteres samaritanos sobre pergamino de gacela. Supónese que es del año 735 antes de Jesucristo.

—Telegrafían de Roma que el doctor italiano Tirzoni pretende haber descubierto el suero de la neumonía para combatir esta enfermedad.

—El periódico "Vathe", ha publicado un estudio sobre la marina británica, considerándola superior a las marinas extranjeras.

Se cree que la publicación de dicho estudio es intencionada, teniendo en cuenta que se halla próximo un conflicto internacional.

—Dicen de Roma que las noticias que se reciben de la Alta Italia dan cuenta de que el frío en aquella región es extraordinario. En Renara el termómetro marca 14° bajo cero y en Arpiago 18° bajo cero también. El canal de Verona está helado.

A consecuencia del frío varias fábricas están cerradas, quedando sin trabajo más de 2.000 obreros.

—Dice un telegrama de Méjico que la peste continúa haciendo numerosas víctimas en todo el país, no obstante las enérgicas medidas sanitarias adoptadas por las autoridades para atajar la epidemia.

—Comunican de Washigton que los venezolanos han derrotado en Maraiho a la escuadra alemana.

—El Dr. Quirino ha pronunciado un discurso en la Universidad de Bolonia asegurando haber encontrado el suero para combatir la uremia.

—Los dependientes de comercio de Madrid han celebrado una manifestación en favor del descanso dominical.

Los patronos se reunieron para tratar del asunto, sin que pudieran llegar a un acuerdo.

—En el barrio de extramuros de Cádiz se celebró ayer un mitin anarquista para pedir la libertad de los condenados en la causa de la "Mano Negra".

Hubo discursos violentos. —Telegramas de Biarritz refieren la siguiente catástrofe:

Tres actores de la compañía que trabajaba en el teatro Artes de Burdeos fueron a Biarritz a representar en un casino.

Terminada la función, esperaban al tren de las seis de la madrugada en las afueras de la ciudad, pasando por

el peligroso dique llamado "La roca de la Virgen".

Supónese que un golpe de mar les arrebató, pereciendo ahogados.

Los muertos son: Charly, director de la compañía, Fayol y Vigueaux; estos últimos eran jóvenes y todos muy buenos actores.

—Comunican de Berlín que según noticias recibidas allí de Nueva York aumenta en los Estados Unidos la excitación provocada por el bombardeo del fuerte de San Carlos y por las listas que se han publicado de las víctimas inocentes, que son muchas, causadas por los proyectiles alemanes.

La prensa yankee y la opinión, unánimemente, piden al Gobierno de Washington la intervención.

También se dice que el hijo del general Grosle, ministro de la Guerra prusiano, ha sido insultado gravemente durante un banquete celebrado en Nueva York.

## Cuarenta Horas

Días e iglesias en que se celebrarán en el presente año

Miércoles 4, Jueves 5 y Viernes 6 de Febrero.—En la iglesia del Convento de San Juan.

Sábado 7, Domingo 8 y Lunes 9.—En la iglesia del Convento de Santa Clara.

Martes 10, Miércoles 11 y Jueves 12.—En la iglesia del Convento de la Purísima.

Viernes 13, Sábado 14 y Domingo 15.—En la iglesia del Colegio de San José.

Lunes 16, Martes 17 y Miércoles 18.—En la iglesia de San Blas.

Jueves 19, Viernes 20 y Sábado 21.—En la capilla del Sagrario de la Catedral.

Domingo 22, Lunes 23 y Martes 24.—En la iglesia del Seminario.

Todos los días a las ocho de la mañana se expondrá a su Divina Majestad y continuará expuesto a la adoración de los fieles. A las nueve se celebrará una Misa cantada. A las cinco y media de la tarde se cantará el Trisagio, seguirá la meditación, después la letanía del Santísimo Sacramento y se terminará con la reserva.

Ordenándose estos ejercicios a reparar las injurias y ultrajes que se hacen a la Majestad Divina en estos días de carnaval, de esperar es que los hijos de esta ciudad, verdaderamente católica rivalizarán en obsequiar a Jesús Sacramentado, dando una prueba esplendorosa de su fe, de su piedad y de su amor, a nuestro buen Dios.

## Ráfagas

Ayer me dí un paseo por las afueras, pues subí paso a paso la carretera que a la ermita conduce de la alta sierra, donde brilla el lucero de providencia, Y visité a la Virgen, que es mi esperanza, y que mi pecho llena de confianza.

¡Qué hermoso estaba el campo ¡Qué alegre el cielo! De azules galas éste; de verde el suelo.

Y es que cuando allá arriba visten de gala, mi país al más bello vence o iguala; porque es su camino alegre; vivo, risueño, y si el sol lo ilumina con fuerte empeño, resaltan los matices por todas partes, cual si los produjeran mágicas artes.

Las blancas caserías de la montaña ¡parecen tan coquetas y si el sol las baña! Y por el verde césped que las rodea, el alegre averfo se pavonea. Canta el gallo altanero, canta y es para que otro canto resuene por la pradera; y si a lo lejos oye que alguien contesta, vuelve a cantar, moviendo su roja cresta.

¡Qué belleza hay en todo cuando el sol brilla sin cendales que cubran tal maravilla! Quien sus ojos entonces no eleva al cielo, no es posible que sienta ningún consuelo.

Tortosa 27 de Enero.

## CRÓNICA

La actitud más estúpida que puede adoptar un ciudadano en vísperas de unas elecciones generales es indudablemente la en que nos hallamos la inmensa mayoría de los electores del distrito de Tortosa.

Encogidos de hombros y esperando a que caiga de las nubes un conuro o cosa así.

Es una vergüenza, pero la tenemos bien merecida por cachazudos y resignados.

En las alturas se está fraguando el rayo, (rayo será sin duda el que nos caiga en forma de candidato y nos parta por el eje;) entre Mariano, Castellar, Atalayuelas y Gonzalez anda el juego, y triunfe quienquiera de esos señores no triunfará el país, aunque otra cosa crean algunos de esos, muy cumplidos caballeros, muy bienintencionados, si se quiere, no nos duelen prendas; pero evidentemente equivocados por sus tendencias centralistas, por sus resabios de viejo caciquismo y por la política personal y exclusivista que vienen a continuar en este país de durmientes.

Tortosa y la comarca ya es hora que se levanten de su pesado letargo y den al traste con las rutinas políticas y rompan los viejos moldes y se rediman del bochornoso yugo y de la espantable servidumbre de los partidos del turno.

Pues que no viene la revolución de arriba, hagámosla desde abajo, que ya es hora de demostrarles a los que nos han tomado como materia tráficable que somos algo más que un hato de borregos de Panurgo.

A que esperar que desde Madrid directamente o por medio de Fulano, de Mengano o de Perano, mandatarios del centralismo, se nos imponga el representante de nuestros intereses.

Es preciso acabar con las imposiciones y demostrar que tenemos capacidad y aptitud para gobernarnos por nosotros mismos.



## Consultorio Médico-Quirúrgico de

## JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1<sup>ª</sup> y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

Régimen humillante y vejatorio el que hasta ahora ha dirigido nuestros destinos, hagamos comprender á los poderhabientes de la caciquería madrileña que somos mayores de edad y no necesitamos de andadores políticos.

Ni fusionistas, ni conservadores, ni republicanos, aborreciendo igualmente á todos los caciquismos, el viejo que se hunde y el nuevo que bracea por alcanzar las alturas, debemos alzar la bandera regional y hacer que en torno de ella se agrupen todos los buenos patriotas, los desengañados de todos los partidos, la masa neutra, recelosa de todo lo existente, los viejos católicos que esperan la hora de Dios y de la patria, la nueva generación, soñadora de nuevos grandes, que viene á la vida maldiciendo de la caduca política que nos ha conducido á las degradaciones presentes.

Alcese el país y acabe de una vez para siempre con los politicastros.

Tienen la palabra Tortosa y su comarca.

La Compañía de ferro-carriles del Norte ha publicado el siguiente interesante aviso:

Con motivo de evitar extravíos ó falsas direcciones á los bultos ó lios de colchones y ropas, fardos de tejidos, paños y otros análogos, porque la naturaleza de sus embalajes no permite pegar y sujetar bien las etiquetas, se previene y se hace saber al público que, en lo sucesivo, no se admitirá á la facturación ningún lio de colchones y ropas, fardos de tejidos, paños y otros análogos, sin que estén debidamente rotulados y que el rótulo esté bien cosido al lio ó fardo, y perfectamente atado cuando el rótulo vaya en una tablilla ó cartón fuerte, en el que se indique con claridad el nombre del consignatario y estación de destino.

La Guardia civil de Uldecona participa que se hundió una casa de la calle Mayor, propiedad de don Joaquín Pérez Gil.

A los primeros síntomas del hundimiento, abandonaron la casa todos sus moradores, quedando entre los escombros el mobiliario, granos, aceite, carro y otros objetos.

La Comisión provincial ha informado que procede imponer la multa propuesta de 750 pesetas á la Compañía del Norte por retraso de trenes en la línea de Valencia durante el pasado mes de Diciembre.

Una mujer, vecina de la partida de Campredó, dió á luz el pasado sábado á dos niños y una niña.

Los recién nacidos como la parturiente, hallanse en buen estado.

Estos días hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á muchos señores Curas Párrocos de la Diócesis venidos con objeto de presentar sus solicitudes en Palacio, designando las parroquias de su preferencia entre las que han de proveerse conforme al reciente concurso de oposición á curatos.

Leemos en un diario de Barcelona:

Es objeto de expectación entre los curiales, el resultado de la vista que

en la mañana de hoy ha de celebrarse ante la Sala segunda de esta Audiencia, para fijar un interesante punto de interpretación de la ley de accidentes del trabajo. Insta el recurso, sin oposición de la parte contraria, nuestro amigo el distinguido letrado don Benito Pomés.

Se halla vacante la plaza de médico titular de Pinell.

Muy en breve se montará en el vecino arrabal de Ferrerías una fábrica de tachas.

Tenemos la satisfacción de participar á nuestros lectores que ha experimentado notable mejoría en la enfermedad que padece nuestro respetable y queridísimo amigo el Maestro de esta Santa iglesia Catedral Dr. D. Jaime Cararach.

Quiera Dios concederle un pronto y definitivo restablecimiento.

Reina, hace dos ó tres días durante las mañanas, un tiempo crudo y desapacible. Al amanecer aparecen los campos completamente cubiertos de escarcha, presentando estos el aspecto de una nevada.

## Audiencia provincial

## Robo en Ascó

Formaron Sala ayer los Sres. Oiz, Rios y Musté, cuyo tribunal se constituyó con el jurado del partido de Gandesa, representando al Ministerio público el fiscal sustituto Sr. Gelada.

El procesado era un vecino de Ascó, á quien defendía el letrado señor Virgili y representaba el procurador Sr. Martí.

D. Antonio Serra Bonfill denunció que le habían sido robados en diferentes ocasiones diez cántaros de aceite de una tinaja, siendo sustituidos por agua, y de una pila otros 22 cántaros. Por este hecho fué procesado su ex criado, el cual niega que él sea el autor del delito.

Practicada la prueba, el Sr. Gelada pidió veredicto condenatorio, considerando los hechos constitutivos de dos delitos de robo.

El letrado Sr. Virgili impugnó la calificación fiscal, sosteniendo que su defendido era inocente del delito de que se le acusaba. Así lo estimó el jurado, el cual, hecho el resumen por la presidencia, emitió veredicto de inculpabilidad, dictando el tribunal de derecho sentencia absoluta.

## TELEGRAMAS

## Los exministros liberales

El señor Montero Ríos ha escrito una carta al señor conde de Romanones excusando su asistencia á la reunión de exministros liberales fundándola en motivos de delicadeza por tener que discutirse en ella el programa por él redactado.

Reunidos los prohombres del fusio-

nismo, alguno de ellos expuso la idea de no discutir el programa en vista de no concurrir á la sesión el señor Montero Ríos.

Acordóse nombrar una comisión para que recoja la respuesta que el señor Montero Ríos haya dado á algunas observaciones que se le han consultado.

Luego empezó la discusión del programa, haciéndose algunas observaciones y modificaciones, especialmente en los puntos religiosos y sociales.

Se nombró una comisión compuesta por los señores Groizard, duque de Almodóvar, marqués de Teverga y Puigcerver para que estudien la forma de resolver la cuestión religiosa.

Mañana el señor conde de Romanones consultará al señor Montero Ríos sobre la manera de introducir algunas modificaciones y variar la redacción de algunos extremos del programa.

## Impresión

La impresión general acerca de la reunión, es que no se ha adelantado un solo paso.

Tropieza el programa con dificultades para ser aprobado, y no se sabe si el Sr. Montero Ríos se conformará con las modificaciones que en su obra se quieren introducir.

## La salud de Tetuán

El señor duque de Tetuán ha pasado la noche última muy mal.

Durante el día de hoy ha continuado siendo su estado de suma gravedad, llegando en algunos momentos á inspirar temores de un funesto desenlace.

## Escuela de Artes y Oficios

El señor Codina y Sert ha conferenciado extensamente con el ministro de Instrucción pública, quien le encargó le presente un plan para proceder enseguida á la institución de Escuelas prácticas de Artes y Oficios.

El señor Allendesalazar calificó el proyecto de nacional y dijo al señor Codina que tenía fondos para llevarlo á la práctica.

También el Sr. Nocedal es partidario del mencionado proyecto.

El general Polavieja se ha ofrecido asimismo incondicionalmente para la realización del proyecto del Sr. Codina y Sert.

## De Gracia y Justicia

El ministro de Gracia y Justicia prepara un Decreto reformando lo dispuesto en el de 1891 referente á la provisión de cargos eclesiásticos, especialmente para las Colegiatas y Catedrales.

Como esta es materia concordada el señor Date no someterá su proyecto al exámen y aprobación del Consejo de ministros sin ver antes al Nuncio de Su Santidad, con quien tendrá mañana una entrevista.

## La nota del Vaticano

El Sr. Abarzuza ha terminado el estudio de los trabajos hechos por el ministerio fusionista para entablar las negociaciones con el Vaticano para la reforma del Concordato.

Es probable que en el próximo Consejo de ministros se trate del asunto.

## Últimas noticias

El señor Montero Ríos que esperaba en el Senado el resultado de la reunión de los exministros liberales, fué visitado por los señores Puigcerver, Eguitior y Groizard, quienes le comunicaron los acuerdos tomados.

El señor Montero Ríos rechazará las modificaciones que se introduzcan en el programa.

Mañana miércoles se reunirá la comisión encargada de redactar las modificaciones y después serán convocados todos los exministros á una reunión definitiva.

Los amigos de los señores marqués de la Vega de Armijo y Moret, están contrariados.

El Sr. Canalejas ha manifestado que el programa del Sr. Montero Ríos representa la negación más absoluta de sus ideas y hace imposible toda inteligencia parlamentaria.

Ha calificado de desastre la reunión de los exministros.

El Sr. Canalejas saldrá el 18 de próximo febrero para Santander y después hará un viaje de propaganda por Andalucía.

## La Vitícola Catalana

## CASA FUNDADA EN 1876

Vides americanas, híbridas productoras directas, porta-injertos, barbados, sarmientos y cepas injertadas de las clases que se deseen.

Se analizan las tierras que se presenten.

Se garantizan las clases que se sirvan pedir.

Para detalles y prospectos en la "Cámara Agrícola", y en la calle del Carmen núm. 3, principal, D. Fernando Carramolino.

## APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

## A. OLIVERES

## MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.



SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Montero's, 40

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES • LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales pargan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos huidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, ca sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo a las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaros Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvian pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo a más.

## "Banco Vitalicio de España,"

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902

PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

## "LA CATALANA"

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

Posetas 1.784.302.925

Representante en ésta: Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.

## ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús..	á 4 reales uno.
" " " " " "	á 3 " "
" " " " " "	á 2 " "
Tacos sueltos.	á 1 " "
" " " grandes del Corazón de Jesús.	á 4 " "

Almanques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica..	á 6 reales uno.
" " encuadernado. . . . .	á 8 " "
" de la Familia Cristiana..	á 3 " "
de los amigos del Papa. . . . .	á 2 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FEASCO.

De venta en la Farmacia de Menner.—Tortosa.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

## WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa.—Zapatería-Moreno, Plaza Catedral

# NARANJOS

de los acreditados planteles de ALCANAR.

Se admiten encargos.—Portal del Palau.—Tortosa.